Храм Космы и Дамиана в п.Красная Яруга

История храма

В нашем районе много церквей, а я хочу рассказать вам о храме в моем поселке. Давайте начнем нашу экскурсию. Но сначала я расскажу вам немного истории.

Первые поселенцы появились на краснояружских землях во второй половине XVII века, когда шла активная колонизация южных окраин Русского государства. Письменное упоминание о Красной Яруге в источниках относят к 1681 году. Поскольку переселенцы были людьми православными, для естественного течения жизни им нужна была церковь. Один из старейших краснояружских краеведов Г.Д.Рубаненко в своих воспоминаниях "Корни" приводит такие факты: "Для венчания первая пара молодых ездила верхом на лошадях в Хотмыжск с охраной из семи человек".. Крестьяне нуждались в своей церкви, которую вскоре и построили в виде обычного деревянного дома, крытого камышом. Две небольшие комнаты в нем предназначались для священника. В третей, довольно просторной, с отдельным входом, собственно и была обустроена церковь. Из Хотмыжска благочинный прислал священника, и церковь освятили в честь святых бессребренников Космы и Дамианна, как в Хотмыжске.

В начале XVIII века на высоком косогоре правого берега реки помещиком Мезенцевым была построена новая деревянная церковь под камышовой крышей. В ней справляли все службы, определенные православными канонами, имелся колокол, сзывавший прихожан на богослужение. Эта церковь простояла пятидесяти лет, а потом сгорела при неизвестных обстоятельствах.

В 1829 году по инициативе владельца Красной Яруги, помещика Семена Семёновича Хлюстина, в селе было начато строительство новой церкви. Церковь поставили на том месте, где в настоящее время находится районный Дом культуры. Церковь построили из добротных бревен, которые были уложены "в замок", без выступов и "без единого гвоздя". Она была под железной кровлей, с колокольней и подвальным помещением, где хранилось вино, запас свечей и церковная утварь. Новый храм был значительно просторнее прежнего и вмещал большее количество прихожан.

Первая кирпичная церковь в селе Красная Яруга была построена в 1893 году по образцам Исаакиевского собора и Троицкой церкви в Петербурге. Это была большая семиглавая церковь, возведенная на деньги сахарозаводчиков Харитоненко.. Подобного храма не было во всей округе. Стоял он на месте, где сейчас находится спортивная площадка Краснояружской средней школы №1, ближе к дороге. По воспоминаниям старожилов, кирпич был положен на растворе извести, выстоянной 30 лет, и на куринных яйцах. Было в храме три колокола. Центральный из семи куполов венчал стеклянный крест. Лучи солнца, подавшие на него, отражались на крышах близле-

жащих домов разноцветными бликами.

После Октябрьского переворота усилились гонения на православную церковь. По воспоминаниям некоторых сторожилов поселка, здание церкви было разрушено в 1936 году. Из материала церкви построили среднюю школу. История сделала новый поворот,

В 1991 году по настоятельным просьбам верующих, часть здания бывшего магазина на ул.Центральной, рядом с автовокзалом, была освещена под церковь. В нее потянулись краснояружцы, из дома они несли старинные семейные иконы. Первым священником стал отец Николай (Гоенко). решение о строительстве нового храма в поселке было принято в 1995 году. Первый камень был заложен весной 1996 года. С троить помогало все население района. .

5 декабря 2000 года архиепископом Белгородским и Старооскольским Иоанном был был освящен новый храм святых бессеребреников Космы и Дамианна. Храм богат не только своей историей и традициями, но и святынями.

А теперь давайте продолжим нашу экскурсию внутри храма. Здесь вы можете увидеть такие святыни, как:

- 1. Икона Святых Космы и Дамиана подаренная архиепископом Иоанном при освящении Храма
- 2. Икона Божией Матери "Знамение" (Новгородская) подаренная губернатором Белгородской обл. Е.С. Савченко при открытии храма
- 3. Чтимая храмовая икона Божией Матери "Неупиваемая чаша", перед которой не гаснет лампадка и периодически совершаются водосвятные молебны с акафистом
- 4. Ковчег-мощевик с частицами мощей святых угодников Божиих, в центре которого находится частица мощей святителя Иоасафа Белгородского
- 5. Икона Святителя Николая Чудотворца (находится в алтаре. выносится в дни памяти святого)
- 6. Икона святителя Николая и архистратига Михаила (вторая подарена первым настоятелем храма протоиереем Николаем Гоенко)
- 7. Икона Матроны Москвоской
- 8. Икона Преподобного Сергия Радонежского
- 9. Икона Преподобного Серафима Саровского
- 10. Икона Мученика и целителя Пантелеймона, хранившаяся в разрушенном храме и вынесенная сторожом.
- 11. Икона Иоасафа Белгородского
- 12. Икона святых царственных страстотерпцев
- 13. Икона святителя Луки Крымского, освященная на его мощах
- 14. Икона святителя Спиридона Тримифунтского с частицей облачения с его святых мощей

- 15. Икона Спасителя "Хлеб Жизни" (Спасиель изображается в терновом венце на блюде с ранами. Находится в Алтаре. Периодически выносится для совершения молебна с акафистом с освящением воды или елея)
- 16. Фигура Воскресшего Спасителя
- 17. Икона Божией Матери "Достойно есть"
- 18. Икона Преображения Господня
- 19. Густынская икона Божией Матери (находится на балконе для клироса) и другие иконы Спасителя, Богородицы и святых угодников Божии.

Другая интересная вещь, которая есть в нашем храме это Воскресная школа. Воскресники – так любя прихожане Краснояружского благочиния называют девочек и мальчиков – воспитанников воскресной школы, которая вот уже много лет функционирует в Краснояружском храме святых бессребреников Космы и Дамиана. Посещают ее в основном дети школьного возраста, но не забывают и выпускники. Ребята разных возрастов объединены одной общей целью – познанием Бога и приближением к Нему.

Под мудрым руководством наставника — протоиерея Сергия Сунденко, ребята изучают Закон Божий, знакомятся со Священным писанием, участвуют в богослужениях, вместе совершают паломнические поездки, туристические походы, часто собираются просто для общения. Большинство мальчиков — воспитанников воскресной школы исполняют должность пономарей, то есть помогают священнику в алтаре во время богослужений.

Выпускники воскресной школы — воспитанные, высоконравственные, духовно-грамотные юноши и девушки. Один из выпускников является воспитанником Белгородской Православной Духовной Семинарии с Миссионерской Направленностью. Воскресная школа участвует в организации и проведении благотворительных акций, православных творческих конкурсов.

The Church of Cosmas and Damian in Krasnaya Yaruga. The history of the Church



There are many churches in our district but I want to tell you about the church in my town. Lets start our excursion .At first, I tell you about the history of our church.

The first settlers came to Krasnaya Yaruga in the second half of the XVII century, when it was an active colonization of the southern outskirts of the Russian state. Old documents of Krasnaya Yaruga in the sources referred to 1681. Because the settlers were people of the Orthodox, for the natural flow of life they needed a Church. One of the oldest Krasnaya Yarugas ethnographers G.D.Rubanenko in his

memoirs "Roots" gives these facts: "For a wedding the first couple of young, rode on horseback in Hotmyzhsk protection of seven people".. Peasants needed the Church, which soon was built in the plain as a wooden house, covered with reeds. Two small rooms in it were intended for a priest. In the third, and quite spacious, with a separate entrance, was organized the Church. Hotmyzhsks Dean sent a priest, and the Church was consecrated in honor of the Holy unmercenaries Cosmas and Damian as in Hotmyzhsk.

In the beginning of the XVIII century on the high slope of the right Bank of the river, landowner Mezentsev was built a new wooden Church under a reed roof. It celebrated all services defined by the Orthodox canons, there was a bell, which called parishioners to the worship. This Church stood for fifty years, and then burned under unknown circumstances.

In 1829, at the initiative of the Krasnaya Yarugas owner, landowner Semen Semenovich Hlustin, in the village began construction of the new Church. The Church was build on the spot, where the House of culture now. The Church was built of solid logs that were laid in the castle", without edges and without any nail. She was under the iron roof, with a bell tower and a cellar, where the wine was kept, candles and Church utensils.

A new temple was much larger still and could accommodate a greater number of parishioners.

The first bricks Church in the village of Krasnaya Yaruga was built in 1893 on samples of the St. Isaac's Cathedral and Trinity Church in St. Petersburg. It was a great seven-headed Church, built on the money of sugarplantes Kharitonenko.. Such a temple was not in the whole region. He stood on the spot where is now the sports ground Krasnaya Yarugas secondary school №1, closer to the road. According to the recollections of old-timers, brick was laid in lime mortar, and chicken eggs.

It was three bells in the temple. The Central of the seven domes crowned glass

cross. The sun's rays, submitted to it, reflected on the roofs of nearby houses multicolored highlights.

After the October revolution intensified the persecution of the Orthodox Church. According to the recollections of some of the old people, the Church building was destroyed in 1936. From material of the Church was built the secondary school.

History took a new turn,

In 1991, at the urgent request of believers, the part of the former store on Zentralnaya Street, next to the bus station, was covered under the Church., out of the houses people brought old family icons. The first priest was father Nicholay (Goenko).

The decision to build a new Church in the village was made in 1995. The first stone was laid in the spring of 1996. With build helped all the people of the district.

5. December 2000, the Archbishop of Belgorod and Stary Oskol, Ioan was consecrated the new church of Cosmas and Damian.

Shrines Of The Church

And now lets go to the inside of our church. Here you can see different sacred objects and old icons.





The church is rich not only in its history and traditions, and sacred objects,too..On the walls of our church you can see different shrines such as:

- 1. Icon of Saints Cosmas and Damian donated by Archbishop Ioan at the dedication of the Temple
- 2. the Icon of the Mother of God "of the Sign" (Novgorod) donated by the Governor of the Belgorod region, Y.S. Savchenko at the opening of the temple
- 3. Venerated temple icon of the Mother of God "the inexhaustible chalice", which is not extinguished the lamp and are periodically water services with akathist
- 4. the Ark is the reliquary with relics of the Holy saints of God, in the center of which is a particle of the relics of Saint Iosaph of Belgorod (see the photo)
- 6. the Icon of St. Nicholas the Wonderworker (located in the altar. made in the days of remembrance of the Holy)
- 7.the Icon of Saint Nicholas and of the Archangel Michael (the second given the

first rector of the Church Archpriest Nikolay, Goenko)

- 8. Icon Matron Moscows
- 9. The Icon Of St. Sergius Of Radonezhskiy
- 10. The Icon Of St. Seraphim Of Sarovskiy
- 11. the icon of the Martyr and healer Panteleimon, stored in a ruined temple
- 12. Icon Ioasaph Of Belgorod
- 13. the Icon of the Holy Royal martyrs
- 14. the Icon of St. Luke Crimean consecrated on his relics
- 15. the Icon of Saint Spyridon Tremithous with a particle of clothing with his Holy relics
- 16. the Icon of the Savior "Bread of Life" (Special portrayed in a crown of thorns on a platter with wounds. Is the Altar. Periodically made to make moleben with akathist with the blessing of the water or oil)
- 17. The Figure Of The Risen Savior
- 18. the Icon of the Mother of God "it is truly meet"
- 19. Icon Of The Transfiguration Of The Lord
- 20 Gustynsky icon of the Mother of God (located on the balcony for the choir) And other icons of the Savior, the virgin and saints.

Sundays school

Another interesting thing that you can see in our church has a Sundays school. "The Sundays" - so-loving parishioners from Krasnaya Yarugas deanery called girls and boys - the pupils of the Sundays school, which for many years visit the Church of saints Cosmas and Damian. Visit it mostly school-age children, but do not forget graduates. The girls and boys of different ages united by one common goal - the knowledge of God, and approaching Him.



Under the wise guidance of a mentor - Archpriest Sergey Sundenko they are studying the Law of God, get acquainted with the Scriptures, participate in services, together make pilgrimage trips, camping trips, often going just for communication.

Most of the boys of Sundays school help the priest at the altar during worship services.

Sundays school leavers - educated, moral, spiritual and competent boys and girls. One of the boys graduates the Belgorod Seminary of Missionary Orientation.

Sundays school takes part in organizing and conducting charity events, Orthodox creative competitions .

That's all what I want to tell you about our church. I think you must go and see different interesting things by themselves. You are wellcome!